

Force à la loi ? Rébellions à la gendarmerie et autorité de l'Etat dans la France du premier dix-neuvième siècle (1800-1859)

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Titre(s) : Force à la loi ? Rébellions à la gendarmerie et autorité de l'Etat dans la France du premier dix-neuvième siècle (1800-1859) / Aurélien Lignereux ; sous la direction de Nadine Vivier et de Jean-Noël Luc

A pour autre édition sur le même support : La France rébellionnaire les résistances à la gendarmerie (1800-1859) Aurélien Lignereux Rennes Presses universitaires de Rennes 2008 1 vol. (365 p.) Histoire 978-2-7535-0580-3

Est reproduit comme : Force à la loi ? Rébellions à la gendarmerie et autorité de l'Etat dans la France du premier dix-neuvième siècle (1800-1859) Ressource électronique Aurélien Lignereux [S.l.] [s.n.] 2006

Auteur(s) : Lignereux, Aurélien (1978-....)

Autre(s) auteur(s) : Vivier, Nadine (1949-....)

Luc, Jean-Noël (1950-....)

Farcy, Jean-Claude (1945-2020)

Petiteau, Natalie (1963-....)

Waché, Brigitte (1945-2023)

Le Mans Université

Université du Maine Faculté des lettres et sciences humaines

Laboratoire d'histoire anthropologique Le Mans

Editeur, producteur : [Lieu de publication inconnu] : [éditeur inconnu], 2006

Description matérielle : 2 vol. (926 p.) : ill., cartes, graphiques ; 29 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : Force à la loi ? Rebellions against the gendarmerie and State's authority in France during the first half of the nineteenth century (1800-1859) eng

Classification décimale Dewey : 355.351 09

Note sur la responsabilité : Autres contributions : Jean-Claude Caron, Jean-Claude Farcy, Natalie Petiteau, Brigitte Waché (Membres du jury)

Partenaire de recherche : Laboratoire d'histoire anthropologique du Mans (LHAMANS)

Note sur les bibliographies et les index : Bibliogr. p. 813-914

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de doctorat Histoire Le Mans 2006

Résumé ou extrait : À partir d'un corpus de 3 706 affrontements collectifs et violents contre des gendarmes, ce doctorat met au jour les contours du phénomène rébellionnaire dans la France du premier XIXe siècle, en lien avec l'évolution de l'implantation, des missions et des modes d'action de la gendarmerie. Au terme d'un cheminement heurté, ce corps conquiert sa place et sa légitimité au sein de la société en se constituant pleinement en tant que force publique : les gendarmes se dégagent de l'emprise du pouvoir politique et parviennent à confisquer à leur profit l'usage de la force, tout en y recourant de moins en moins, signe de l'acceptation grandissante de leur autorité. Ce travail saisit donc sur le vif le développement de l'Etat-Nation par le biais de ses représentants élémentaires et emblématiques, sous les feux croisés du réseau de la gendarmerie, de ses représentations et des rébellions à son encontre. Une première partie suit, de 1800 à 1817, la constitution et les contestations d'une arme au service du pouvoir. Cette conception loyaliste du métier se défait non sans heurts, de 1818 à 1835, sous l'effet de la revendication du primat de la loi. Cela entraîne la crise d'identité d'un corps en quête d'autorité. La reconstruction s'opère au moyen d'une réorientation profonde au service affiché de la société. On assiste alors, entre 1836 et 1859, à la consécration d'un modèle, à l'issue d'un processus qui, de consensuel, devient conflictuel à partir de la Deuxième République. De telles adaptations ne doivent pas occulter le rôle fondamental de force pacificatrice que ne cessent de lui assigner les contemporains, dans le cadre des progrès de la civilisation qu'ils entendent promouvoir.

Based on a set of 3 706 collective and violent confrontations against the gendarmes, this study reveals the outline of the rebellious France during the first half of the nineteenth century. Here, this phenomenon is connected with the growth of the gendarmerie's network and the evolution of his tasks and practices. At the close of a clashing process, the gendarmerie has found a place and a legitimacy in society. This institution established itself fully as a public force : on the one hand, the hold of political power over the gendarmerie is weakened ; on the other hand, the gendarmes manage to monopolize the use of legitimate force. Better, they resort less to this legal violence, that gives proof of growing authority. Thus, this study gets to the heart of the Nation-State's development by means of this basic and emblematic staff. A first period, from 1800 to 1817, shows the unpopular formation of an arm in the service of government. This loyalty is broken up, without difficulties, from 1818 to 1835, under the effects of the legalist and liberal claim., hence the identity crisis of an institution in search of authority and respect. The revival has gone through a conspicuous reorientation in the service of society. So, between 1836 and 1859, a new pattern of gendarmerie is setting up, in a consensus way at first, then controversial, with the Second Republic. In spite of such contrasted evolutions, the fundamental function of gendarmerie as a pacificatory force has been confirmed during this period, which is promoted by the contemporaries as a the century of civilization.

Sujet - Nom commun : France

Chouannerie

Ordre public

Révoltes

Répression politique

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques